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METHODOLOGIE DE TRANSFORMATION CHIMIQUE DU ' BOIS. ETUDE 
DES PROPRIETES DES NOUVEAUX MATERIAUX MODIFIES. 
L'etude porte sur la recherche de nouvelles méthodes de modification chimiq 1 e du Dois afin de 
conférer au matériau de nouvelles propriétés originales et d'améliorer sa stabWté. IDans la 
preIilière partie, les modifications chimiques effectuées sur des sciures d'épicéa permettent de 
transformer le bois en échangeur d'ions par fixation de groupements acide caIi'boxylique et 
aIlllll9l0nium quaternaire. D'une part, les sciures sont estérifiées avec l'anhydride succinique'et 
la réaction d'acétylation est optimisée. D'autre part, les sc~ures sont greffées ;1, ec .l'aGide 
acrylique ou le chlorure de 2-(méthacryloyloxyethyl)triméthylammmonium par voie radicalaire 
en utilisant KMn04 commme amorceur. Les études par MEB, IR et RMN IH et!3C révèlent que 
la lignine est plus 'réactive que l'holocellulose. Les ,sciures modifiées présentent de,nonnes 
capacités d'extraction de métaux lourds ou de colorants. -
Dans la seconde partie, les modifications chimiques visent à fixer durablement'lall seip du 
matériau de nouveaux dérivés du glycérol afin de stabiliser dimensionnellement le b_ois. Des 
époxypolyglycérols et des méthacrylates de polyglycérol ont été préparés. Ces produits assurent 
de bonnes valeurs d'A.S.E pour le matériau. 

mots clés: estérification, anhydrides d'acide cyclique, acide acrylique, ammonium 
quaternaire, extraction, ions métalliques, colorants, polyglycérols, stabilité dimensionnelle. 

METHODOLOGY OF CHEMICAL MODIFICATION OF WOOD. STUDY OF 
PROPERTIES OF NEW MODIFIED MATERIALS. 
The studydeals with the research of new methods of chemical modification of wood in order to 
give to the material new properties and to improve its stability. In the frrst part, the chemical 
modifications carried out on sawdusts prepare the material for removal ions by grafting acid 
·carboxylic and quaternary ammmonium groups with wood. On the one hand, sawdusts are 
esterified with succinic anhydride and the reaction is improved. 011 the other hand, sawdusts are 
graft-copoly~nerized with acrylié acid or 2-(methacryloyloxyethr,l)trimethylarnmonium chloride 
using KMn04 .as initiator. The studies by SEM, IR and NMR H and 13C show that lignin is 
more reactive th~ holocellulose.The modified sawdusts show good capacities to extract heavy 
metals and dyes. In the second part, the chemical modifications are devoted to graft new 
byproducts of glycerol onto wood in order to improve the dimensionnal stability of material. 
Epoxypolyglycerols and,polyglycerol methacrylates are prepared. These products give good 
A.S.E. for the material. '. 

Key words : esterification, cyclic anhydride, acrylic acid, quatemary ammonium, extraction, 
heavy metals, dyes, polyglycerols, dimensionnal stability. 
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